

Los obispos de Chile frente a la propuesta constitucional: elementos para el discernimiento

La Conferencia Episcopal entregó orientaciones para “iluminar desde la Palabra de Dios la conciencia de todos, especialmente de quienes profesan la fe cristiana”. A través de 9 videos invitan a reflexionar sobre el proyecto de nueva constitución a la luz de la doctrina social de la Iglesia.

10/08/2022

En el documento “Los obispos de Chile frente a la propuesta constitucional: elementos para el discernimiento” señalan que el nuevo texto constitucional “requiere un razonamiento pausado y bien informado, que permita hacer una adecuada valoración ética. Es decir, discernir en conciencia si se respeta y promueve la dignidad del ser humano, se contribuye a la realización del bien común y se aplican los otros valores de la enseñanza social que fomentan un orden justo”.

Videos con las orientaciones del documento “Los Obispos de Chile frente a la propuesta constitucional”.

1. Obispos frente a propuesta constitucional: Discernimiento informado y voto en conciencia

“La conciencia es el núcleo más secreto y el sagrario del hombre, en el que éste se siente a solas con Dios, cuya voz resuena en el recinto más íntimo de aquélla”.

Texto leído por el cardenal Celestino Aós Braco, presidente de la Conferencia Episcopal de Chile. Más detalles en www.iglesia.cl

2. Valoración ético social de la propuesta

“... podemos afirmar que no todas las materias tienen la misma densidad ética, por lo que una valoración moral sobre ellas requiere necesarias distinciones”.

Texto leído por el obispo Galo Fernández Villaseca, presidente Área Agentes Evangelizadores CECh.

3. Valor vida, interrupción embarazo y muerte digna

“Llama la atención que la propuesta constitucional reconozca derechos a la naturaleza y exprese preocupación por los animales como seres sintientes, pero no reconozca ninguna dignidad ni ningún derecho a un ser humano en el vientre materno. Y esto da a la propuesta una impronta deshumanizante, porque deja indefensos a los seres humanos más frágiles y propone como solución a un problema real un acto violento”.

Texto leído por el arzobispo Fernando Chomalí Garib, vicepresidente de la Conferencia Episcopal de Chile.

4. Derechos sociales, medioambiente, rol Estado y subsidiariedad

“El Catecismo de la Iglesia Católica dice: “Una intervención demasiado

fuerte del Estado puede amenazar la libertad y la iniciativa personales. La doctrina de la Iglesia ha elaborado el principio llamado de subsidiariedad. (...) Parece importante discernir si en la propuesta constitucional este criterio está bien resguardado o hay un exceso de Estado, en desmedro de la autonomía de las personas y grupos sociales para conseguir el bien común”.

Texto leído por el obispo Moisés Atisha, presidente de la Pastoral Social Caritas Chile.

5. Plurinacionalidad y pueblos indígenas

Para la Iglesia, es posible “desarrollar relaciones interculturales donde la diversidad no significa amenaza, no justifica jerarquías de poder de unos sobre otros, sino diálogo desde visiones culturales diferentes”.

Texto leído por el pbro. Juan Basly Erices, administrador diocesano de Temuco.

6. Familia, educación de los hijos e ideología género

“Preocupa también, en este campo, la fuerte presencia de la ideología de género en el texto, pues da la impresión de que busca imponerse como un pensamiento único en la cultura y el sistema educativo, lo que daña el principio de libertad de enseñanza de los padres respecto de sus hijos”.

Texto leído por el obispo Alberto Lorenzelli, presidente de Área Educación de la CECh.

7. Desigual trato a educación particular subvencionada

“La propuesta no establece expresamente el derecho de los padres a crear y sostener

establecimientos educacionales de diverso tipo, ni la obligación de proveer los recursos económicos pertinentes”.

Texto leído por el obispo Alberto Lorenzelli, presidente de Área Educación de la CECh.

8. Libertad religiosa

“Al quedar sujetos a lo que establece la propuesta de Constitución, se pone en riesgo la libertad religiosa, lo que se agrava si consideramos que la propuesta no da un rango constitucional a la objeción de conciencia”.

Texto leído por el obispo Juan Ignacio González Errázuriz, integrante del Comité Permanente de la Conferencia Episcopal de Chile.

9. Obispos frente a la propuesta constitucional: Un llamado final

“... hemos de esforzarnos todavía más para que sea una democracia animada por dinamismos de encuentro y diálogo, y fundamentada en el sagrado respeto por la dignidad humana”.

Texto leído por el cardenal Celestino Aós Braco, presidente de la Conferencia Episcopal de Chile. Más detalles en www.iglesia.cl

Otros documentos de la Conferencia Episcopal de Chile que iluminan el diálogo social en distintas materias.

constitucional-elementos-para-el-
discernimiento/ (22/02/2026)